

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Al-Qur'an adalah kalam Allah yang bernilai mu'jizat yang diturunkan kepada Rasulullah SAW, dengan perantara malaikat Jibril yang diriwayatkan secara mutawattir, dan membacanya termasuk ibadah.¹

Sebagai awal upaya untuk mencetak generasi Islam yang berwawasan Qur'ani adalah mendidik mulai usia anak dan menanamkan kecintaan yang tinggi terhadap al-Qur'an serta berusaha untuk mempelajarinya dengan baik. Bidang pendidikan dan pengajaran mempunyai peranan yang sangat penting, sebagaimana dijelaskan dalam sebuah hadits yang diriwayatkan oleh al-Imam al-Bukhari meriwayatkan dari Uthman bin „Affan R.A. bahwa Rasulullah SAW. bersabda :

خَيْرُكُمْ مَنْ تَعَلَّمَ الْقُرْآنَ وَعَلَّمَهُ

Artinya: “Sebaik-baik kamu yaitu orang yang mempelajari al-Qur'an dan mengajarkannya” (H.R. Bukhari)²

Dari hadits di atas jelaslah bahwa Rasulullah SAW., memerintahkan kita untuk mempelajari, mengkaji, mengajarkan, memahami dan mengamalkan isi dari al-Qur'an, karena setiap orang yang memelihara dan membaca al-Qur'an dilindungi oleh Allah SWT.

Membaca al-Qur'an tidak seperti membaca koran, majalah, buku atau

¹ Ahsin al-Hafidz, *Bimbingan Praktis Menghafal al-Qur'an* (Jakarta: Bumi Aksara, 2000), 1.

² Imam Abu Zakaria Yahya bin Syaraf An Nawawi, *Tarjamah Riadh as-Shālihīn*, Penerjemah : Salim Bahreisy, Jilid 2 (Bandung : Al-Ma'arif, 1997), 135.

Media merupakan alat bantu berupa fisik maupun non fisik yang sengaja digunakan sebagai perantara antara guru dan siswa dalam memahami materi pembelajaran agar lebih efektif dan efisien.⁷

Dalam kegiatan belajar mengajar sering pula pemakaian kata media pembelajaran digantikan dengan istilah-istilah seperti alat pandang dengar, bahan pengajaran, komunikasi pandang-dengar, pendidikan alat peraga pandang, teknologi pendidikan, alat peraga dan media penjelas.⁸

Fungsi media pembelajaran cukup luas dan banyak. Namun secara lebih rinci dan utuh media pembelajaran berfungsi untuk :⁹

- a. Meningkatkan efektifitas dan efisiensi pembelajaran
- b. Meningkatkan gairah belajar siswa
- c. Meningkatkan minat dan motivasi belajar
- d. Menjadikan siswa berinteraksi langsung dengan kenyataan
- e. Mengatasi modalitas belajar siswa yang beragam
- f. Mengefektifkan proses komunikasi dalam pembelajaran
- g. Meningkatkan kualitas pembelajaran.

Di era kemajuan teknologi saat ini, media pembelajaran juga mengalami kemajuan yang sangat banyak dalam berbagai hal, salah satunya adalah bentuk maupun jenis dari media itu sendiri.

Dalam pembelajaran media memberikan manfaat yang cukup banyak dalam membantu keberhasilan proses belajar mengajar siswa. Salah satu media

⁷ HM. Musfiqon, *Pengembangan Media dan Sumber Pembelajaran* (Jakarta: PT. Prestasi Pustakaraya, 2012), 28.

2. Secara praktis, dalam penelitian ini diharapkan mampu memberikan kontribusi pada instansi pendidikan dan kalangan yang terkait sebagai berikut :
- a. SD Al Falah Assalam Sidoarjo; bahwa hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan gambaran tentang pembelajaran al-Qur'an yang baik, efektif dan inovatif dengan menggunakan media visual (peraga paralel), dengan harapan dapat dijadikan motivasi dan dorongan bagi para guru al-Qur'an dalam meningkatkan efektifitas mengajar al-Qur'an
 - b. Kepala Sekolah, koordinator al-Qur'an serta guru-guru al-Qur'an SD Al Falah Assalam Sidoarjo; hasil penelitian ini dapat digunakan sebagai dasar pijakan pemilihan alternatif media atau alat peraga yang baik dan lebih efektif yang dapat menunjang hasil pembelajaran al-Qur'an di lembaga.
 - c. UIN Sunan Ampel Surabaya; penelitian ini diharapkan dapat dijadikan literatur tambahan serta penggunaan media pembelajaran yang lain dalam pembelajaran al-Qur'an di sekolah atau di lembaga pendidikan Islam.
 - d. Ummi Media Center dan Lembaga Ummi Foundation; hasil penelitian ini dapat digunakan sebagai dasar pijakan pentingnya penggunaan media yang lain dalam menunjang proses pembelajaran al-Qur'an Metode Ummi.
 - e. Peneliti; hasil penelitian ini tentunya sangat berguna bagi peneliti dalam meningkatkan kualitas hasil pembelajaran al-Qur'an dengan menggunakan media visual atau alat peraga yang lain sebagai sebuah media alternatif dalam pengembangan pembelajaran al-Qur'an selain

Kata “Pembelajaran” berasal dari kata “ajar” kemudian mendapat awalan “pe” dan akhiran “an”. Kata ini mempunyai arti proses, perbuatan, cara mengajar atau mengajarkan.¹⁷

Pembelajaran al-Qur’an berarti proses cara mengajar atau mengajarkan huruf-huruf al- Qur’an atau mengajarkan cara membaca huruf-huruf al-Qur’an. Pemahaman pada tingkat pembelajaran al-Quran dirasa masih membutuhkan perhatian dan bantuan terutama pada tingkat materi yang akan disampaikan oleh guru.

4. Metode Ummi

Metode Ummi adalah sebuah metode pembelajaran al-Qur’an dengan menggunakan pendekatan bahasa ibu, yaitu: metode langsung (tidak banyak penjelasan), senantiasa diulang-ulang, dan diajarkan dengan penuh kasih sayang yang tulus serta penuh kesabaran.¹⁸

Dalam hal ini, maka yang di maksud dengan pembelajaran al-Qur’an Metode Ummi adalah cara yang di tempuh oleh guru dalam menyampaikan materi pembelajaran al-Qur’an secara mudah, menyenangkan, cepat dan efektif dengan menggunakan buku Belajar Mudah Membaca al-Qur’an Metode Ummi yang cara pembelajarannya dengan cara langsung dibaca, diulang-ulang dan diajarkan dengan penuh kasih sayang serta penuh kesabaran.

5. SD Al Falah Assalam Sidoarjo

¹⁷ EM Zul Fijri dan Ratu Aprilia Senja, *Kamus Lengkap Bahasa Indonesia*, (Surabaya: Usaha Nasional, 1982), 50.

¹⁸ Masruri, *Modul Sertifikasi Guru al-Qur’an Metode Ummi* (Surabaya: Lembaga Ummi Foundation, 2012), 4.

Banyuwangi, Universitas Jember.²¹ Dari hasil penelitian ini menunjukkan bahwa dengan penerapan pembelajaran model kooperative siswa secara klasikal setiap pertemuan mengalami peningkatan. Dalam model pembelajaran ini terdapat stimulus yang mampu menyatukan pemahaman materi secara klasikal yang didasarkan pada sebuah target yang sudah dikonsepsikan sebelumnya. Sedangkan antara materi baru yang akan diajarkan ada sebuah kesinambungan dengan materi sebelumnya. Model pembelajaran tersebut juga memberi kemudahan dalam menangkap materi melalui gambar-gambar visual.

4. Febrian Kusuma Jaya, *Evektifitas Pemanfaatan Media Visual Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Pada Mata Pelajaran Korespondensi Kelas X*.²²

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa kelas yang menggunakan media visual perhatian dan minat siswa terhadap materi lebih tampak dan antusias jika dibandingkan dengan kelas yang tidak menggunakan media visual. Hal ini dapat memberikan sebuah stimulus dan respon sehingga anak lebih mudah untuk dikondisikan serta mudah dalam pengontrolan. Secara logis, upaya transfer knowledge mengenai materi baru mudah ditangkap oleh siswa sebab lebih sederhana dan fokus.

5. Wahjoedi, *Implementasi Model Pembelajaran Kontekstual Dengan Media Visual Untuk Meningkatkan Aktivitas Dan Hasil Belajar Siswa*.²³ Dalam penelitian ini

²¹ Ahmad Dian Bahtian Syah, *Pembelajaran Model Cooperative Integrated Reading and Composition (CIRC)*, Desertasi (Jember: Pasca Sarjana Universitas Negeri Jember, 2013).

²² Febrian Kusuma Jaya, *Evektifitas Pemanfaatan Media Visual Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Pada Mata Pelajaran Korespondensi Kelas X*, Desertasi (Pasca sarjana, Unesa: 2009).

²³ Wahjoedi, *Implementasi Model Pembelajaran Kontekstual Dengan Media Visual Untuk Meningkatkan Aktivitas dan Hasil Belajar Siswa*, Jurnal. Cet. 2011.

kualitatif dengan jenis metode deskriptif kualitatif,²⁷ yaitu sebagaimana misal penulis langsung mengamati kegiatan pembelajaran al-Qur'an di SD Al Falah Assalam, serta mengamati secara langsung fenomena atau peristiwa yang juga didukung dengan dokumen-dokumen kegiatan yang telah di program baik berupa data maupun arsip-arsip.

3. Sumber Data

Yang dimaksud dengan sumber data dalam penelitian ini adalah subjek dari mana data dapat diperoleh.²⁸ Untuk mempermudah mengidentifikasi sumber data penulis mengklasifikasikannya menjadi tiga tingkatan huruf *p* dari bahasa inggris, yaitu:

P = Person, sumber data berupa orang

P = Place, sumber data berupa tempat

P = Paper, sumber data berupa symbol

Person, yaitu sumber data yang bisa memberikan data berupa jawaban lisan melalui wawancara atau jawaban tertulis melalui angket.

Place, yaitu sumber data yang menyajikan tampilan berupa keadaan diam (ruangan, kelengkapan alat, wujud benda, warna dan lain sebagainya) dan bergerak . (misalnya aktivitas, kinerja, laju kendaraan, kegiatan belajar mengajar).

²⁷ Penggunaan kualitatif ditujukan untuk mendeskripsikan dan menganalisis fenomena, peristiwa, aktifitas sosial, sikap, kepercayaan, persepsi, pemikiran orang secara individual maupun kelompok dan data yang dihasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang diamati

²⁸ Arikunto, *Prosedur Penelitian*, 172.

Secara luas, observasi atau pengamatan berarti setiap kegiatan untuk melakukan pengukuran. Akan tetapi, observasi atau pengamatan di sini diartikan lebih sempit, yaitu pengamatan dengan menggunakan indera penglihatan yang berarti tidak mengajukan pertanyaan-pertanyaan.³¹ Dalam penelitian ini penulis menggunakan observasi non partisipan,³² karena peneliti hanya mengamati apa yang terjadi di lokasi penelitian, peneliti tidak termasuk bagian objek penelitian.

Dalam garis besarnya observasi dapat dilakukan dengan partisipasi pengamat jadi partisipan atau tanpa partisipasi, pengamat jadi non partisipan.

b. Wawancara

Pada dasarnya wawancara itu merupakan suatu percakapan antara dua orang, antara seseorang yang bertanya dan seseorang yang menjawab pertanyaan.³³

Wawancara digunakan sebagai teknik pengumpulan data apabila peneliti ingin melakukan studi pendahuluan untuk menemukan permasalahan yang harus diteliti, tetapi juga apabila peneliti ingin mengetahui hal-hal dari responden yang lebih mendalam.³⁴

Dalam definisi lain bahwa wawancara juga dapat diartikan sebagai sebuah percakapan antara dua orang atau lebih, dengan pertanyaannya

³¹ Irawan Soehartono, *Metode Penelitian Sosial* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2000), 69.

³² Observasi non partisipan adalah peneliti bukan merupakan bagian dari kelompok yang diteliti, kehadiran peneliti hanya sebagai pengamat kegiatan. lihat S. Nasution, *Metode Research* (Jakarta: Bumi Aksara, 1996), 107-108.

³³ M. Atar Semi, *Teknik Penulisan Berita, Features dan artikel* (Bandung: Mugantara, 1995), 39.

